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  広聴広報委員会会議記録（概要） 

 令和６年１月２２日（月） 

  開  会（午前１０時００分） 

 【議  事】 

 ○市議会だよりについて 

秋田委員長 市議会だより第２０９号の原稿確認と校正が１６ページありますが、１

ぺージの表紙と１６ページの裏表紙は関連しているので、一人の委員に割

り振りします。それでは、１ページと１６ページが亀山委員、２ページが

大久保委員、３ページが長谷川委員、４ページが松本委員、５ページが中

委員、６ページが石本副委員長、７ページが私、秋田、８ページが谷口委

員、９ページが花岡委員、１０ページが中井委員、１１ページが石原委員、

１２ページが前田委員、もう一巡して、１３ページが亀山委員、１４ペー

ジが大久保委員、１５ページが長谷川委員とさせていただきます。 

  

 （１、２ページは、校正を担当した委員から修正箇所等の指摘なし） 

  

長谷川委員  ３ページの第二幼稚園園児数の推移のグラフが、平成は２年ごとで、令

和は１年ごとになっているが、横軸の幅は同じになっている。 

  

議会事務局  こちらのグラフは、教育委員会から提供された、所沢市立所沢第二幼稚

園廃止に伴う「所沢市立学校設置条例の一部改正（案）」に係るパブリッ
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クコメント手続の資料から引用して使っています。 

  

秋田委員長  グラフはこのままでよろしいか。 

 （委員了承） 

  

松本委員  ４ページ上段の政治倫理審査会審査結果の審査会の意見は、分かりやす

くするように、１、２、３と付番することはできないか。また、下段の「大

庭祥照議員に対する議員辞職勧告決議」について、辞職勧告決議を出した

理由は書いてあるとおり、一つ目は、令和５年９月定例会で「大庭祥照議

員に対し反省を求める決議」を出したことだが、二つ目に、議員６名から

審査請求があったこと。それを受けて、政治倫理審査会からの、議会とし

てどうあるべきかという、議会として判断するべきであるという意見が上

段に記されている。辞職勧告決議を出すに当たって、審査会の、議会でと

るべき態度というものを受けたということを、どこかに表現できないか。

例えば、政治倫理条例第５条の行為規範に反すると結論づけたこと。次に、

審査会の議会に対する意見を受けて、辞職勧告を出したのだということ

を、どこかに入れるといいのではないかと思う。この文章で分かるならい

いが。また、５ページの「入沢豊議員に対し謝罪と反省を求める決議」に

も関係するが、大庭議員と入沢議員の顔写真を載せることはできないか。 

  

石本副委員長  決議の文面は、議案の文章をそのまま載せているのか。 



- 3 -

  

議会事務局  そのまま載せています。 

  

松本委員  では、このままでよいです。趣旨としては、審査会でこういう意見があ

り、議会としてこのような態度をとるべきという結論に至り、辞職勧告決

議を出したということである。 

  

石本副委員長  政治倫理審査会の審査結果も、松本委員の言うように付番されていると

分かりやすいが、これも、審査結果報告書をそのまま載せているのか。 

  

議会事務局 ４ページに載せている審査会の意見は、審査結果報告書から一部抜粋し

ていますが、審査結果報告書の文面をそのまま載せています。 

  

秋田委員長  顔写真を載せることについて、何か御意見はありますか。 

  

花岡委員  以前辞職勧告決議を受けた議員については、顔写真を載せていたのか。 

  

石本副委員長  以前辞職勧告決議があった時は、一般質問の記事に顔写真も氏名も載せ

ていなかったこともあり、顔写真は載せていない。 

  

秋田委員長  今の市議会だよりの構成では、討論のページにも顔写真を載せている。 
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中委員  そうすると、議員が発言している記事や、議員に関することの記事には、

今は顔写真を載せることになる。そうであるならば、決議の記事にも顔写

真を載せるべきだと思う。 

  

秋田委員長  同じ会派の委員の意見はどうか。 

  

前田委員  皆さんが載せるべきと思うならいいと思う。 

  

議会事務局  事務局で持っている写真には、市議会ホームページや一般質問の記事で

使っている顔写真しかありませんが、この写真を載せるということでよろ

しいでしょうか。また、前号の、「大庭祥照議員に対し反省を求める決議」

では、顔写真を載せていませんが、今回は載せるということでよろしいで

しょうか。 

  

秋田委員長  前回は気づかなかったが、今回は松本委員の指摘があったため、載せる

ということである。顔写真はホームページで使用している写真でいいと思

う。「大庭祥照議員に対する議員辞職勧告決議」と、「入沢豊議員に対し

謝罪と反省を求める決議」には、顔写真を載せるということでよろしいか。 

  

 （委員了承） 
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前田委員  確認だが、今後、反省を求める決議や辞職勧告決議が出た場合は、顔写

真を載せるということか。 

  

秋田委員長  そのようにしてよろしいか。 

  

 （委員了承） 

  

中委員  政治倫理審査会の意見について、「さらなる措置を議会に求める」とい

う一文が入っていなかったか。 

  

議会事務局  意見の中に、「対象議員の違反行為により、議会に対する市民の信頼が

損なわれた。その信頼を回復するため、対象議員に対しさらなる反省を求

めるなど、何らかの措置が講じられるべきであるが、その措置の具体的な

内容については、市民から選ばれた議員自らが議会として判断するべきで

あること。」という文面があり、今回の記事の案にも記載しています。 

  

中委員  今回の一番のポイントはこの部分だと思う。反省を求められて、政治倫

理審査会にかけられて、政治倫理審査会では最後の措置までは判断できな

いので、さらなる措置を議会に求めたというのが政治倫理審査会の答申だ

った。それを受けて、辞職勧告決議に至ったということである。 
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秋田委員長  文章はこのままで、アレンジを加えるなら、「さらなる反省を求める」

を太字にして強調することもできると思うが、このままでよろしいか。 

  

 （委員了承） 

  

中委員  ５ページについて、誤字脱字等はなく、先ほども話に出たが、議員提出

議案第１３号「入沢豊議員に対し謝罪と反省を求める決議」に顔写真は入

れるべきだと思う。 

  

石本副委員長  ６ページについて、レイアウト上で仕方がないと思うが、議案第１２８

号に賛成する長谷川議員と反対する斉藤議員の組み合わせがあり、議案第

１３１号に反対する中井議員と末吉議員は離れている。今までの討論のレ

イアウトは、議案に対して組み合わせになっている。今後このパターンは

多いと思う。一人会派の人も討論をして、前期のように６会派しかなかっ

た時代とは違う。少し見づらいが、今後このようになることもあるという

ことは、皆さんの了解を得ておくといいのではと思う。特に今期はその可

能性があると思う。今までこのパターンはあまりなかったのでは。同じ議

案だが、長谷川議員に対して斉藤議員の面積が半分になっており、長谷川

議員は２倍正しいような雰囲気になっている。以前面積の話が議論になっ

たこともある。そのときは、共産党の議員が６人いて、反対している共産
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党と賛成している会派の面積が同じだったが、議員の数は違うということ

になった。ただ、今期は一人会派も多いので、今後こういうこともあり得

るということの了解をとって進めるのがいいのではと思う。さらに、以前

は顔写真も氏名も載せていなかったのは、保守系の会派が二十数人いるが

３から４人しか一般質問しなくて、６人しかいない会派は６人質問してい

る場合、議席数に対してアンバランスだという議論もあった。今回はこれ

でもいいが、今後、なるべく近づけるなど。 

  

秋田委員長  昔は会派構成や人数の話もあったが、今回は登壇して発言している姿も

ある。つまらなくなってしまうかもしれないが、例えば、丸写真で共通に

したらスペースはとれるのではないか。 

  

石本副委員長  顔写真が載るなら討論したいという議員もいるかもしれない。 

  

秋田委員長  今回はこのままで、今後は、共通の顔写真を使って、そうするとスペー

スをとれるかなど検討していきたい。 

  

松本委員  実際に討論しているときの写真の臨場感もいいと思う。 

  

秋田委員長  ７ページの請願第４号「加齢性難聴問題に対する所沢市の施策を充実し

てください」は、「～に関する請願」でなくてよいのか。 
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議会事務局  請願の件名はこのとおりです。 

  

 （８、９ページは、校正を担当した委員から修正箇所等の指摘なし） 

  

中井委員  １０ページの、川辺議員の一般質問の、障害者の「害」はひらがなでな

くでもいいのか。国立障害者リハビリテーションセンターは「害」でいい

と思うが、それ以外はどうなのか。 

  

石本副委員長  通告書に合わせるべきだが、川辺議員はどうしていたか。 

  

議会事務局  通告書では、「新所沢東地域の課題」とされており、この中の質問です。 

  

秋田委員長  川辺議員に確認して、必要に応じて修正してください。 

  

 （１１ページから１６ページまでは、校正を担当した委員から修正箇所等

の指摘なし） 

  

秋田委員長 次に、市議会だより第２１０号についてです。前回の委員会で、市議会

だより第２１０号の表紙を飾る候補者について持ち帰りとし、本日報告し

ていただくことになっていました。 
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中井委員  以前推薦した埼玉西武ライオンズの羽田慎之介投手に、年が明けてから

メールしたところ、現在はシーズン中のため、２月以降に改めて回答する

とのことだった。 

  

秋田委員長  ２月に決定したとして、スケジュール的に大丈夫か。 

  

議会事務局  ３月定例会前か、３月定例会中にインタビューできれば間に合います。 

  

秋田委員長  中井委員には引き続き調整していただき、２月上旬に連絡して返答を頂

ければありがたいと思う。また、箱根駅伝に出場した、立教大学４年生の

関口絢太選手は柳瀬小学校と柳瀬中学校出身だが、松本委員は知り合い

か。 

  

松本委員  知り合いだ。 

  

秋田委員長  関口選手に打診してみてもらえないか。 

  

松本委員  承知した。 

  

秋田委員長  第１候補は埼玉西武ライオンズの羽田慎之介投手で、第２候補として関
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口絢太選手に打診する。二人とも引き受けてもらえなければ、女性初の所

沢市長の当摩好子さんと、女性初の所沢市議会議長の小川京子さんに一緒

に出ていただくのはどうか。 

  

石本副委員長  当摩さんと小川さんは、丁度同時期に市長と議長を務めている。 

  

秋田委員長  打診した二人に引き受けてもらえなかった場合は、正副委員長に一任し

ていただいてよろしいか。 

  

 （委員了承） 

  

 ○議会報告会について 

秋田委員長 次に、来年度の議会報告会についてです。前回の委員会で、開催方法・

意見交換のテーマ等を持ち帰りとし、本日報告していただくこととなって

いました。 

  

谷口委員  至誠自民クラブの意見として、所沢高校と所沢西高校の２校で行う場

合、１回目は高校に出向いて、直近の定例会の報告を行うこと。その際に、

２回目を見据えて、所沢の良いところや改善すべきところを考えてきても

らうように宿題を預けること。２回目は高校生に市役所まで来てもらい、

宿題についてグループディスカッションを行い、班の発表を本会議場で行
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うことという案が出た。 

  

秋田委員長  補足すると、所沢高校に正副委員長と事務局が伺った際に、高校で１回

目を行い、２回目は市役所で行うという案をもらいました。高校で行う際

は、議会報告会の旗を置いて、所沢市では３，６，９，１２月に定例会が

あるといった簡単な説明を行う。また、議案書等を数部持って行く。所沢

高校は夏に行いたいということなので、６月定例会のことを簡単に説明す

る。さらに、各班に議員が入り、生徒に所沢市の良い点・悪い点を挙げて

もらい、それに対してディスカッションをして、所沢高校の生徒に発表し

てもらう。市役所で行う場合は、委員会室で同様に行い、本会議場で登壇

して班長が報告する。そのような形で行って、高校生に、所沢に興味を持

ってもらい、将来議員や職員になりたいとか、所沢市に住み続けたいとか

思ってもらえればいいと思う。このように、至誠自民クラブでは案が出た。 

  

前田委員  その案がいいと思う。 

  

秋田委員長  この方向で、所沢高校と所沢西高校と日程調整を進めることとしてよろ

しいか。 

  

 （委員了承） 
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谷口委員  高校生との意見交換会については、私が委員長の時に枠組みをつくった

が、相手方の担当教員に負担していただくことが多かった。４月に人事異

動があった場合、継続できるのか。 

  

秋田委員長 両校とも学校長に了承は得ています。それでは、来年度の高校生を対象

とした議会報告会については、そのような形で話を進めていきたいと思い

ます。 

  

 ○政策討論会について 

秋田委員長 次に、政策討論会についてです。２月３日の政策討論会については、担

当される議員で班会議を開催し、当日に向けて着々と準備を進めていただ

いているかと思います。先日議長より、所沢市議会としても能登半島地震

災害義援金として募金活動を行いたい旨の話がありました。そこで、政策

討論会には多くの市民の方が来場されることが想定されることから、私と

しては、政策討論会の際に募金活動を行いたいと考えていますが、よろし

いか。 

  

 （委員了承） 

  

石本副委員長  形式はどのようなものか。 
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秋田委員長 受付に募金箱を置いて、広聴広報委員長のあいさつの際に御協力をお願

いしたいと考えている。それでは、政策討論会で、能登半島地震災害義援

金の募金活動を行うこととします。当日は午後０時３０分に、こどもと福

祉の未来館１階の多目的室に集合をお願いします。当日参加できない方は

いますか。 

  

 （なし） 

  

 〇視察の受入れについて 

秋田委員長 次に、視察の受入れについてです。静岡県島田市議会広報広聴特別委員

会より行政視察の申込みがあり、受け入れることにしました。日程は２月

６日（火）午後１時３０分から、内容は「高校生との意見交換会」「議会

報告会」「議場コンサート」などの所沢市議会での広報広聴活動について

です。当日は、正副委員長が対応しますが、他に出席していただける方は

いらっしゃいますか。 

  

石本副委員長  谷口委員が、高校生との意見交換会の枠組みをつくったと先ほど発言し

ていたので、出席してもらえるといいと思う。 

  

谷口委員  出席する。 
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石本副委員長  新人議員の委員は視察の受入れをやったことはあるか。議員同士でざっ

くばらんに話ができる。お互いに参考になるので、当日都合がつく委員は

出席した方がいいと思う。 

  

長谷川委員  出席する。 

  

秋田委員長  その他に出席する委員は、事務局に連絡してください。 

  

 散  会（午前１０時５１分）  


